

Le second Empire. — Histoire extérieure

Plan de la Leçon.

I.	} Causes : querelle de moines. — Mécontentement de Napoléon III. Bataille de l'Alma. — Siège de Sébastopol. — Traité de Paris (1856).
Guerre de Crimée (1854-1855).....	
II.	} Causes : attentat d'Orsini. — Cavour à Plombières. Montebello. — Magenta. — Solferino. Préliminaires de Villafranca. Paix de Zurich : la Lombardie donnée au Piémont, la Savoie et Nice à la France.
Guerre d'Italie (1859)....	
III.	} Causes : ténébreuses. Prise de Puebla. — Maximilien couronné à Mexico. Rappel des troupes. — Maximilien fusillé. Conséquences : désastreuses.
Guerre du Mexique (1861-1867).....	
IV.	} Guerre de Syrie (1860). Guerre de Chine (1858-1860). Expédition de Cochinchine (1862-1867).
Expéditions lointaines...	
V.	} Presque toutes ces guerres sont malheureuses.
Conclusion.....	

Peu de temps avant le rétablissement de l'Empire, le Président avait prononcé dans son discours de Bordeaux les paroles célèbres : « L'Empire, c'est la paix ».

Or, il rêvait l'établissement en Europe de nationalités fondées sur la race et le consentement des nations ; il désirait pour la France la revanche de 1815 avec le Rhin comme frontière naturelle ; — cette politique n'était pas sans grandeur et sans générosité, mais elle était au moins chimérique pour l'époque ; elle le conduisit à la guerre.

D'autre part, comme il aimait étonner le monde par des « coups de théâtre » sans prévoir jusqu'où ils pourraient le conduire et le parti qu'il en pourrait tirer ; — comme, tout en cherchant à éblouir, il s'arrêtait souvent en chemin et allait rarement jusqu'au bout de ses combi-